

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 3 de mayo de 1912 || Núm. 91

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseo de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exige.  
**GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS**  
— NOTABLE REBAJA DE PRECIOS —  
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.  
Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 19.—El señor Luis Drago, que estaba listo para salir para Europa, ha desistido de su viaje este año; tampoco irá a Estados Unidos a lecturar sobre derecho internacional.

Río Janeiro, 19.—El Capitán Libert Cole, ataché militar de la embajada americana, acaba de llegar. El Encargado de Negocios del Japón salió para Sao Paulo a elegir el lugar para un establecimiento japonés.

Río Janeiro, 19.—Ayer salió de Sao Paulo para esta ciudad el aviador Chao; fué avistado anoche sobre la carrilera; nada más se ha sabido de él y se teme que algo le haya ocurrido. Las autoridades han enviado gente en su busca.

Nuevo York, 19.—El bien conocido Director de la orquesta del Hotel Knickerbocker, Mr. Albert Mc Branhs, llegó a su casa el sábado, en la calle 31, donde estaba su esposa, la hermosísima señora Belga; una hora después tuvieron un altercado por celos, en el que el marido la degolló: el mismo sábado en la tarde compró un baúl y la metió; enseguida llamó a un sirviente y le dijo que le pusiera el baúl en tal parte, encerrándose él en su cuarto; seguidamente se oyó una detonación, tocaron la puerta pero como nadie respondía, forzaronla, encontrándolo con el cráneo hecho pedruzcos del balazo.

Dieron parte a la policía y ésta encontró una carta del mencionado Director en que daba todos los detalles del accidente confesando ser él el autor. También saludaba a su madre.

Londres, 19.—El Rey, la Reina, el cuerpo diplomático y altas personalidades asistieron al matinee de gala en la ópera Hammetain, dada a beneficio de los damnificados del Titanic. Los artistas en su mayoría eran americanos y fueron llamados al palco del Rey donde fueron presentados a los monarcas quienes los colmaron de merecidos elogios.

Pekín, 19.—La situación pecuniaria se agrava cada día; es necesario contratar unos expertos extranjeros que regulen el sistema fiscal de China a estilo europeo. El proyecto merece la aprobación del Presidente Yuan. Ha sido presentado ante el consejo el primer Mensaje Presidencial. El discurso parece encaminado a que las seis potencias ejerzan la supervisión de las rentas una vez arreglados los términos del empréstito.

París, 1.—Tratando de hacer un vuelo de esta ciudad a Madrid cayó fracturándose el cráneo. Fué llevado a Epnarg con mucho cuidado; de aquel lugar fué puesto un tren que lo llevó a un Hospital de París donde se encuentra gravísimo. Desesperado el doctor Pique en estado comatoso ya lo operó.

Constantinopla, 1.—Un gran incendio destruyó el barrio de los bazares en Damasco. Las pérdidas calculáanse en 10 millones de dólares; hubieron muchos muertos y heridos.

El Consejo de Ministros en vista de la actitud de los Italianos ha dispuesto no abrir los Dardanelos.

Roma, 1.—El Pontífice se presentó a la audiencia en silla de mano; confirma esto los rumores que han circulado relativos a su quebrantada salud.

Nueva York, 1.—El matrimonio de Silvano Alfredo Andrew, argentino, se efectuó en privado en la Iglesia de Gra-

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirjase sin vacilar al nuevo Restaurant

### “EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

### EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

cia, con la viuda de Charke Fisher por la muerte de su hermano ocurrida en el naufragio del Titanic. La señora de Fisher es considerada como una de las más notables americanas. Maneja personalmente sus grandes fábricas, y es muy rica y posee en el lago Villa Carlota. El año pasado hizo viaje a Europa que cruzó en automóvil; escribió un libro intitulado “Womans Woold Taur In Motor Car.”

Oklahoma, City, 1.—Las noticias acabadas de llegar, indican que la catástrofe producida por el ciclón es más grande de lo que se creía. Témesese que una vez restablecidas las comunicaciones aumenten el número de vidas perdidas y el daño a propiedades.

Madrid, 1.—El señor Luque estuvo 2 horas y media informando al Rey sobre la verdadera situación de las tropas en Melilla.

Madrid, 1.—El Encargado de Negocios de Francia en Tanges ha comunicado a los diplomáticos que sus facultades han transferido al señor Regnault en su residencia general. Esto quítale la importancia oficial mientras las potencias no reconozcan el protectorado francés. El Congreso aprobó los presupuestos.

Londres, 1.—Custar Manuel atravezó en un bierlot, el cual saliendo de Cautebus y haciendo tierra en Hardselot, cerca de Bologne, acompañado de la Sta. Tíehwek Davis, aunque tuvieron fuerte

viento y mucha lluvia, el viaje lo hicieron en 40 minutos en vez de 12

Washington, 19.—En las investigaciones que se hacen sobre el hundimiento del Titanic, un pasajero inglés llamado Pearl dijo que todas las mujeres, excepto la Sra. de Stranse, abandonaron el Titanic; que él en varias ocasiones trató de convencerla de que debía ocupar su puesto en uno de los botes, pero que siempre se negó. Que enseguida se dirigió a Mr. Strans diciéndole que no creía que hubiera una persona a bordo; que se opusiera, que un anclano como él ocupara un puesto en uno de los botes. Que él contestó que, mientras no estuvieran a salvo todas mujeres, jamás ocuparía un bote. El hecho ya lo juzgó como un verdadero heroísmo.

Halifax, 19.—Un gran temporal ha demorado la llegada de Mckay Bennett; espérase muy de mañana. Los deudos han protestado contra las cajas mortuorias que les ha cobrado un exceso por una caja de las más ordinarias, por \$ 60 cada una.

### Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirjirse a las oficinas de este diario.

### Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

### ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

# Habla el señor Presidente del Congreso

## Una rectificación indispensable

«El señor Presidente de la República tendrá el placer de recibir en la Casa Presidencial á los señores Diputados que tengan á bien visitarle. Digo esto por encargo del mismo señor Presidente».

Hice tal manifestación porque el Oficial Mayor del Congreso, en presencia de los dos Secretarios, me dijo haber recibido de la Casa Presidencial un mensaje telefónico en el sentido indicado.

Contesto así la «Aclaración indispensable» de *La Información* de ayer.

EZEQUIEL GUTIÉRREZ

## Triunfos republicanos

En la ya larga labor del Partido Republicano, que ha sido labor intensa en el campo de la idea, en el terreno de la doctrina, se han podido apreciar los esfuerzos sobrehumanos de ese organismo político, por las consecuencias que á cada paso se ven grabadas en la vida de nuestra democracia.

No es extraño, oír por allí, en la calle, la palabra de algún calculista que nos dice: ¿y ustedes insisten todavía? ¿No están convencidos de que nunca llegarán al triunfo verdadero que andan buscando?

Quiénes así hablan, se estiman en muy poca cosa, y no saben apreciar lo que vale el trabajo constante, el empeño diario de los republicanos por hacer triunfar, no á un hombre, sino á una causa.

Cada conquista que nuestro derecho positivo alcanza, ya sea en lo político, ya en lo que á cualquiera de los otros ramos del progreso se refiere, para los republicanos es motivo de honda satisfacción, porque les está diciendo que ella es obra de su trabajo.

Lo que en otros países emplean los hombres en municiones y en gastos que la revolución demanda, nosotros lo empleamos en cimentar nuestras instituciones democráticas, en ilustrar al pueblo y en prepararlo mejor para la vida del derecho. Así estamos haciendo la verdadera defensa de la libertad.

Pero, aún fuera de ese modo de considerar las cosas, el más elevado por cierto, hay otros triunfos que re-

frescan el ánimo, que reaniman la existencia, que traen nuevas esperanzas: son los que se manifiestan por medio del estímulo acordado para los ciudadanos probos, para los hombres de bien, que en hombros de la opinión de sus conciudadanos se elevan á los puestos de honor.

Ayer, una elección de diputados nos dió como resultado el triunfo de un gran número de compañeros que están representando la voluntad de nuestro Partido, y cuando decimos nuestro Partido estamos diciendo Costa Rica; hoy nuestro contingente en la Cámara se refleja al verificarse la elección del Directorio, elección que dió el triunfo al Partido Republicano.

Mañana, cuando una nueva elección se presente, el Partido Republicano triunfará también, y seguirá, nadie puede dudarlo, obteniendo triunfos en la carrera que ha emprendido y que no terminará sino con la implantación de todos los principios de su credo.

Negar que lo alcanzará, es obscación. Sería desconocer lo hecho y lo que se está haciendo.

¿No es, hoy, el propio señor Presidente de la República, elegido por los republicanos, quien ha propuesto las reformas que en cuanto á sufragio se discutirán más adelante?

Hecho es ése, que nos está diciendo que no son baldíos los trabajos que en favor de la República ha hecho, hace y hará el Partido Republicano.

L. B.

## PERSONALES

Entre nosotros estuvo procedente de Heredia la simpática señorita Ester Chaverri, partiendo para ese mismo lugar el mismo día.

También llegó de ese mismo lugar la apreciable señorita Abigail Chaverri.

Para Heredia se dirigió don Anibal Hernández.

Se encuentra ya restablecida, después de aguda enfermedad, la señora doña Elvira Rojas v. de Casoria, de lo cual nos alegramos de veras.

Para Londres partirá en breve la señora doña Gertrudis Wood v. de Esquivel.

Bastante restablecida hemos tenido el gusto de ver á la señorita Lela León Chaverri.

## De Justicia

Se corrieron traslados en causa contra David Rivera, Claudio Buchanan y Miguel Fernández por contrabando.

A Isabel Ulloa Retana le faltan por descontar 1 año, 2 meses, y 22 días de la pena de 1 año y 5 meses que se le impuso por hurto á Guillermo Tinoco.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio», Únicos importadores.

Antonio Urbano y Hno.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

Representante General: Simon Amador S<sup>o</sup> Costa Rica

## Identificación de un cadáver hallado ayer en el galerón de una casa deshabitada

Ayer á las 6 de la mañana fué hallado un hombre muerto en un galerón deshabitado que hay situado 100 varas al Oeste del Colegio de Señoritas.

En el acto se dió cuenta al Juez del Crimen señor Alejandro Castro Carrillo, quien se constituyó en el lugar del suceso en unión del Médico del Pueblo del circuito Oriental, doctor Barrionuevo, encontrando el cadáver tendido en el suelo en un rincón del galerón referido.

Identificado el cadáver, resultó ser el del señor Francisco Jiménez, de oficio sastre, que hace tiempo padecía de una enfermedad, por la que varias veces se intentó recluirlo en el Hospital.

A las 7.30 a. m. el señor Juez del Crimen ordenó levantar el cadáver para verificar su traslado al Hospital y realizar la correspondiente autopsia que fué practicada por el competente facultativo doctor Barrionuevo, quien dictaminó que la causa de la muerte fué producida por el puro abandono en que el extinto vivía, á consecuencia de una hernia inusual izquierda estrangulada, y que operado en su tiempo no hubiera ofrecido peligro su vida.

Esta operación le había sido aconsejada muchas veces pero rehusaba siempre su ingreso en el Hospital.

## De Santa María

Para «El Republicano»

A Ramiro Pérez

Hago alusión á la carta que me dedicó en el número 83 de este importante diario: esa picazón de lengua por decirme una cosa... me hace suponer que algo te dejas en cuarentena y ahí me tienes mis ratos de presentimientos poco envidiables; á veces juzgo que me quieres encajar la mano en la frase «que rayó me muy alto el sol», concepto que no de muy buena gana aceptaría, porque... puede coincidir con mi negligente costumbre de levantarme tarde cuando amanece. Consecuente con mis razones tú sabes que en estos benditos tiempos solo se agradecen llorajas, y al amigo que cara á cara tiene la franqueza de sacarle á lucir su infinidad de pelos, á ese se le rechaza, y como nada de lo primero me brindarás, mejor déjalo para otra oportunidad.

Vamos amigo el lector se cansa; cumplí tu encargo, y la satisfacción tuya es también de tus colegas los lectores, como es de la generalidad de estos vecinos. Desamparados se llena de orgullo al contar entre los nuevos representantes del Congreso á uno de sus honrados hijos, orgullo que alcanza á cobijar estas regiones, pues nosotros somos en gran parte de origen de ese progresista cantón y llenos de entusiasmo lanzamos un ¡hurra! por la elección de ese nuevo Padre de la Patria el Licenciado don Juan Felipe Picado.

Yo creo que el Licenciado Picado, por su origen, por su ilustración y por su humildad será de los Diputados que se confunden con el labriego sencillo de pie desnudo, sombrero de paja ordinario y corbata de brusco pañuelo, y no de los que se aprovechan de la valiosa cooperación de estos para muy pronto volverles la espalda.

Hasta las vistas.

PRÓSPERO MENA V.

## Recepción dedicada al Sr. Mtro. italiano Cav. Josué Notari

Ayer fué recibido por el señor Presidente de la República, en el Salón Oficial de Recepciones, el Cav. Josué Notari, presentando al Jefe de la Nación las credenciales de su Gobierno como Ministro Plenipotenciario del Reino de Italia en Costa Rica.

La ceremonia duró breves momentos revistiendo un carácter solemne y noble, y donde se cambiaron frases carifosas y de verdadero elogio para las dos naciones amigas.

El Sr. Ministro italiano hizo también su visita de saludo á todo el Cuerpo Diplomático, siendo dignamente atendido; cual corresponde al elevado cargo que viene á desempeñar, como también á su caballerosidad y finas maneras en su porte distinguido.

El Señor Presidente de la República dió en su honor una retreta militar que tuvo verificativo á las 8 p. m. en el Hotel Imperial lugar de la residencia del señor Ministro á cuyo acto asistió todo el Cuerpo Diplomático, Secretarios de Estado, miembros de la colonia italiana y un grupo de señoras, señoritas y caballeros de nuestra más distinguida sociedad.

# Notas políticas

DESILUSIÓN

(Sainete en tres actos con música clásica)

Acto I. — Me es imposible aceptar.

Acto II. — Elijanme, aceptaré.

Acto III. — Ay! los fernandistas me acaban de reventar.

Ayer estuve en el Congreso. Conté los señores diputados, les ví á todos el rostro antes de la sesión, se los ví en la sesión y se los volví á ver después de la sesión.

¡Qué mutable es la naturaleza humana, y cómo en el rostro refleja sus más reconditas emociones!

Un rostro genuino, antes de la sesión, era una cara de pascua, y después de la sesión, el mismo rostro era una fiel Magdalena.

¡Así es la vida!

¡Qué les parece á ustedes? Hubo padre de la patria genuino, se entiende, que ya contaba con la Secretaría... y con poder firmar los actos de la representación nacional...

Y en la noche estaba hablando, y hablaba de los Cafnes y de otras lindes por el estilo, porque... ¡nada!, porque le propinaron una derrota fenomenal los malditos fernandistas.

¡Otro! Sí, otro vino á mí, á mí, pobre cronista de este diario, sin vela en la procesión mayor, á pedirme que le ayudara á subir hasta una Magistratura.

Pero, señor, si usted siempre ha sido nuestro enemigo, si usted es genuino... ¿por qué no va donde sus compañeros, ellos le ayudarán, ellos pueden, ellos deben ayudarlo á usted....

—No, mi amigo; verdad es que fui genuino, pero... ya no lo soy; ahora soy republicano por todos lados, republicano sincero, republicano de verdad. ¿Por qué no me ayuda?

—Bueno, amigo, cuenté conmigo... (Me dió lástima decirle otra cosa al pobre hombre.)

¡LA DE VILLEGAS!—Es un decir del pueblo que forma la palomilla y que nos viene á la memoria con motivo del anunciado traspaso de la propiedad de un diario que por cierto no podrá ser pasado á otras manos sin permiso del Gobierno de Nicaragua, á las del General.

¿Si habremos de decir «el de Villegas»?

Es claro que una de las mitades del

## Movimiento diario

Los que viajan

José Mayoral, para Europa.  
John Bliss, para Colón.  
Santiago Selles, para Nueva Orleans.  
Rafael N. Delcoro, para Europa.  
Pedro Ramírez, para Cuba.  
José Albertazzi, para Italia.  
Gertrudis v. de Esquivel, para Londres.

Los que nacen

Ana, de Lastenia Estrada.  
José, de Santos Sandoval y Juliana Bahahona.  
Juan, de Claudia Cubero.  
Guillermo, de Jesús Salazar y Juana Cerdas.  
Antonio, de Lidia Jiménez.  
Jorge, de Jorge Urefia y Esperanza Morales.  
Innombrado, de Wenceslao Echeverría y Rafaela Vega.  
María, de Rosalía Meneses.  
Juana, de Manuela Alfaro.  
Margarita, de Manuel Moya y Dolina González.  
Manuel, de Laudelina Calderón.  
María, de Alberto Aguilar y Adela Vilalobos.

Los que mueren

Ana Castro, 63 años.  
Oscar Vega, 1 mes.  
Juan Brenes, 4 meses.  
Anibal Quesada, 4 meses.  
Francisco Jiménez, 60 años.  
Antonio Mora, 40 años.

periódico de Mr. Lindo, la que su propietario ha resuelto que siga siendo «amarilla», había de decir, algo á propósito del último golpe que sobre la cabeza del genuinismo asestó el destino....

Que don Chico dijo, que don Alfredo no dijo, que esto y lo de más allá.

Porqué no dice lo único que hay de verdad?, que don Alfredo las tres veces votó por don Chico?

Que él no lo dijo?

Don Alfredo es así. Otros tienen que pregonar sus propios actos cuando creen que ellos los levantan.

¿En el fondo del mensaje presidencial no están viendo ustedes un reproche sangriento contra determinados funcionarios?

¿Por qué será que ya nadie quiere ser genuino?

Cierta empresa periodística se empeña en hacernos creer que las dos mitades de su periódico son dos periódicos distintos. ¡Si habrá ocurrencia!

Pues no están viendo ustedes que nosotros, á nuestra vez estamos viendo el mismo tipo, los mismos tipos y los mismos clichés?

Lo que es yo sígolo viendo al sobrino del tío, al tío del sobrino, al tío del tío y á todos los tíos habidos y por haber de la madriguera, sin distinción ninguna en una ú otra de las mitades. Y si no es así, que me cueñguen, como dice el Ciudadano.

Alguien se muestra resentido con nosotros por la campaña pasada.

En cambio, nosotros no estamos resentidos con nadie.

¿Por qué *La Información* habla con un tono oficialesco?

¿No les parece á ustedes que eso va contra el buen nombre de nuestro Gobierno?

«No hay más tren que el que pita», decía ayer, á cada triunfo de los republicanos, un ciudadano de la barra, mullumorado respingaba: «nos llevó el demonio».

Verdad que son sugestivas esas gentes?

En qué quedaría el banquete que algunos genuinos se tenían preparado para ayer?

Yo apostaría á que no se volvieron á acordar de él.

Posiblemente castigaron el cuerpo.

CARLTOS

## Gastos de Fomento

Girado por la Secretaría de Fomento para cubrir valor de planillas por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas durante la semana del 25 de abril al 19 de mayo así:

Carreteras nacionales y caminos.....	€ 7.772.66
Puentes.....	3.692.70
Diversos trabajos.....	4.338.80

Total € 15.804.16

## Marítimas

Limón 19.—Hoy á las 5 a. m., ancló procedente de Colón, con 5 horas de mar el vapor alemán Prinz August Wilhelm, de 2975 toneladas. Capitán Krano, 15 tripulantes. Pasajeros: James Cora, Federico Otis, Frederick y Frederick Hudson, Antonio Tiberio, Alonso Molero, Mig Sabouge, Egeulo Calles, 15 de cubierta, 4 de tránsito. Carga: 2855 bultos. Correspondencia: 4 sacos. Consignado J. M. Keith.

—Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés Torrialba de 3088 toneladas Capitán McKeen, 101 tripulantes. Pasajeros: señora Sylvia Spillsburg y niño, H. Copeman, señora Tennant, Lee Edward Budda é hijo, Vernon Switt, John Doyle, D. Dominguez, Adeline Jones, 12 en cubierta. Carga, 644 bultos. Correspondencia, 6 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

# Por los Militares

Mientras la milicia exista en nuestras sociedades, mientras sea necesaria mantener una fuerza armada para defender en cualquier caso la soberanía de la Nación el imperio y el respeto de sus leyes y el principio de autoridad emanado del pueblo, en la forma que aún en las sociedades más avanzadas se usa hoy, es preciso que los militares sean hombres, en todo sentido, ameritados.

En las democracias de verdad, actuales, el militar es un hombre en todos conceptos estimable, de pundonor a toda prueba, de ciencia en su carrera vasta; es un profesional, un hombre de carrera que se hace acreedor a la estimación y al aprecio de toda persona honrada.

En las democracias de verdad, actuales, pocas carreras tan meritorias como la del militar. El militar no es instrumento de tiranía, no es colaborador del crimen, no es instrumento de traición, ni de ambición egoísta.

El militar es y debe ser el guardián de la ley, el centinela siempre alerta para mantener el honor nacional, el defensor del principio de autoridad que para su defensa y garantía de todos el pueblo deposita en los que elige.

La función del militar es demasiado alta y hay que mantenerla así. Sin ser partidarios de ningún modo de las sociedades militarizadas si decimos que una

pequeña fuerza militar es necesaria, y que los individuos que la forman deben ser hombres de carrera.

El mensaje presidencial último expone una idea con la cual estamos en un todo conformes.

*El militar no delibera, el militar no debe votar.*

Hé ahí todo un gran principio. Que no se obligue al militar a figurar en tal ó cual partido, que no se le obligue a tomar participación en ninguna lucha electoral. Eso le está prohibido. La función del militar es otra, su civismo está en acompañar al que la ley levanta. El no elige. Sanciona lo que la ley manda, es el defensor de ésta

Así, de ese modo, la milicia será carrera entre nosotros, carrera alta, carrera digna. El militar permanecerá en su puesto venga quien viniere: no está en peligro de que lo remuevan porque son los de este ó los del otro partido los que suben.

Hay que asegurar al militar su puesto en el cual permanecerá todo el tiempo de su buen desempeño. Al final de su carrera habrá realizado obra grande, ha sido durante toda su vida el centinela de la soberanía nacional, el centinela del derecho. Así es grande honor ser militar. La reforma propuesta por el señor Presidente en su mensaje tiene nuestras simpatías, es reforma democrática.

## Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Main, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO - Alajuela, C.R.

## Nuevas construcciones de cañerías en varios cantones

La Municipalidad del cantón de Acosta proyecta establecer la cañería en el distrito de San Ignacio, cabecera del cantón, y al efecto ha solicitado que por medio de la Dirección General de Obras Públicas sean hechos los estudios necesarios.

Se han dado las órdenes del caso en ese sentido.

Los vecinos del distrito de Jesús de Atenas se proponen obtener algunas concesiones del Gobierno, con el objeto de dotar a aquel lugar de agua potable por medio de cañerías, utilizando el estanque construido en esa jurisdicción para el servicio de la cañería de Atenas.

El asunto se está considerando actualmente por parte del Gobierno.

## VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

## Ecós

Entre nosotros estuvo el acreditado comerciante de Santa María y agente nuestro allá, don Próspero Mena.

—Mejor continúa, por gran dicha, el buen amigo nuestro don Rafael Vargas Rojas.

—Don Enrique Hine partirá dentro de poco para E. U. U., en donde se radicará.

—En Cartago se fundará un periódico político.

—Otro en Alajuela.

## La construcción del tranvía entre Alajuela y Grecia se sacará á licitación

Están ya terminados y presentados á la Secretaría de Fomento los estudios contratados con la casa «Purdy Engineering Co», para la construcción del tranvía entre Alajuela y Grecia.

Esta obra será sacada á licitación pública, conforme á las bases que se publicarán próximamente en *La Gaceta Oficial*.

## Precisa una explicación

En *El Pacífico* de Puntarenas, del 30 de abril próximo pasado, se registra un artículo editorial intitulado «Reportaje con el poeta Ugarte.—El Gobierno prohíbe la trasmisión telegráfica.—¿En qué país vivimos?», en el cual se hace una formal denuncia por habersse negado el «pase» á un telegrama que venía dirigido á *La Información*, y en el cual se transmitían impresiones del señor Ugarte respecto del resto de Centro América.

Hablando ayer con el señor Ugarte, nos manifestó que su extrañeza era mayor por cuanto él no había recibido un telegrama que de Puntarenas le dirigió don Héctor Guevara.

Nosotros, atribuímos estas cosas á defectos de Administración.

¿No cree el señor Director de Telégrafos que se hace necesaria, indispensable, una explicación?

De lo contrario, el hecho daría motivo á comentarios que talvez van en menoscabo del buen nombre de nuestra libertad, en cuanto ella se refiere á la libre emisión del pensamiento.

Por nuestra parte, deploramos el hecho, pues deseáramos que el señor Ugarte no llevara de esta tierra sino gratas impresiones.

## Hecho sangriento de ayer noche en el barrio de Otoyá Homicidio frustrado é intento de suicidio

Ayer á las 8 de la noche fué esta ciudad teatro de un hecho sangriento. El señor Juan Félix Meoño Cortés de 21 años de edad, disparó un tiro de revólver á la señorita María Luisa Vargas, de 18 años de edad, intentando el heridor suicidarse con otro disparo en la boca, que según el dictamen vertido por el doctor Barrionuevo, el proyectil entró en el ángulo izquierdo de la boca y tomando una dirección hacia arriba y atrás, vino á salir por la región media del hueso malar izquierdo, sin que en su trayecto haya lesionado hueso alguno, pues el curso de la bala fué por la parte carnosa de la región descrita.

El heridor fué detenido por el policía Juan Blanco de la Primera Sección, quien le arrancó el arma que portaba con solo dos disparos hechos, conduciéndolo inmediatamente á la Dirección de Policía.

El hecho sucedió en el barrio de Otoyá en el propio jardín de la casa en que habita la señorita María Luisa Vargas, de 18 años, en unión de sus padres.

### Declaración del heridor

Este se hallaba cubierto de sangre que manaba de la herida, pero le vimos sereno, y con voz firme y segura nos declaró que él hace tres años era novio de la señorita María Luisa aunque su papá don Gabriel Vargas se oponía tenazmente á dichos amores.

Le preguntamos por qué había tomado tal determinación, y contestó que ellos se querían mucho, como lo prueban cartas y objetos que tiene en su poder, pero que hacía días se hallaban disgustados por motivos de haber ido su novia á un baile sin su consentimiento.

Que hoy había estado en Guadalupe y San Sebastián paseando con varios amigos, y que llegada la tarde pensó ir á pedirle explicaciones á la muchacha, lo cual verificó á la hora fatal que este hecho tuvo origen.

Dice que estando conversando con su novia, ella le contestó muy fríamente, y bajo esa decepción, se llenó de soberbia, y cegado por el mucho cariño que la tenía disparó el arma, volviéndola hacia sí con la idea de quitarse también la vida.

En el lugar del hecho se constituyeron el Alcalde don Julio Castro quien tenía su cargo esta causa, el doctor Barrio nuevo y el señor Coronel don Ricardo Monge.

El doctor Barrionuevo reconoció la herida de la señorita Vargas, dictaminando que presenta la entrada de un proyectil en el segundo espacio intercostal izquierdo abajo de la parte externa del hueso de la clavícula; la bala no ha salido ni se siente por la espalda y debe de estar alojada dentro del pulmón izquierdo. La herida sanará en diez y ocho días, salvo complicaciones, como hemorragia interna, pleuresía ó neumonía.

El heridor fué trasladado á la Penitenciaría, incomunicado bajo las órdenes del Alcalde don Julio Castro quien levanta la respectiva información.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTÍA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

## Congreso Constitucional

## La Sesión de ayer

### Presidió el Licenciado Ezequiel Gutiérrez

A las 2 p. m. dió principio la sesión con asistencia de todos los diputados, con la lectura y aprobación del acta anterior en sesión Inaugural.

El Secretario, señor Acosta, leyó las reclamaciones que fueron presentadas para su nulidad sobre las elecciones verificadas en Cartago, Heredia, Puntarenas y Guanacaste, por diferentes firmantes de cada provincia.

Se dió lectura al dictamen presentado por la comisión de credenciales sobre cada una de las elecciones referidas.

*Mata Valls.*—Hace moción para que á este asunto se le dispensen los trámites de ley.

*González.*—Pide se someta á discusión punto por punto.

*Farrón.*—Hace moción para que este asunto se resuelva y discuta.

*González.*—Pide á la mesa se haga todo en el orden que se ha presentado.

*Farrón.*—Siendo de mucha trascendencia la elección del Guanacaste declarada nula injustamente debe discutirse antes y hace moción en ese sentido. (Fué aprobada)

*Rodríguez (Rafael)*—Presentó á la Cámara la responsabilidad que recaía sobre el señor Mayorga Rivas como presidente de la Asamblea. Dijo que el señor Hurtado no ha sido declarado nulo como elector, y que la comisión estaba en este punto equivocada puesto que tuvo el señor Hurtado perfecto derecho para votar en las elecciones verificadas en segundo grado. Presentó varios documentos y certificaciones en que se prueba que es costarricense y nativo de Liberia. También mostró á la cámara un despacho en que consta haber ocupado un puesto militar en el gobierno de Costa Rica y niega con esta circunstancia su voto á la comisión.

*M. J. Jiménez.*—Dice que es el único que no debiera terciar en este debate,

pero en vista de haber preguntado el señor Secretario «¿se consideraba verdaderamente discutido este asunto», va á volver una sola palabra; que todo centroamericano tiene derecho á ser costarricense con solo presentar dos condiciones; ó solicitarlo por escrito de la autoridad política, ó por la aceptación de un cargo público.

Niega su voto al fallo que dió el Tribunal de Casación.

*Farrón.*—Hace gran defensa, algo sentimental acerca de las elecciones del Guanacaste y del triunfo franco obtenido, y repleta la palabra injusticia varias veces. Su tema es la protesta.

*Santos.*—Pregunta á la mesa si el elector Hurtado fué municipal.

*Acosta.*—Muestra un atestado en que consta como que había sido regidor.

*Santos.*—Desde el momento que aceptó y juró ese puesto, es tan costarricense como yo y debe considerarse como tal.

*González.*—Leyó como miembro de la comisión en este debate, el respeto que la Cámara Legislativa debía guardar á una sentencia firmada por la Corte y nada más.

*El Presidente.*—Procedase á votación para resolver este asunto.

*Peralta.*—Hago moción para que se haga pública.

*Montúfar.*—Esa moción del Diputado Peralta es baldía. Es un asunto altamente político que afecta los intereses de la Nación y el señor Presidente debe de llevar el acto público. No es este un asunto personal.

Puesto á votación pública fué aprobado unánimemente, siendo desechado el dictamen presentado por la Comisión, en cuanto á Guanacaste, quedando sin efecto la nulidad y reconocidas válidas las elecciones verificadas.

La sesión se levantó á las 5 de la tarde.

## Feliz hogar

Ayer fué aumentado el hogar de nuestro buen amigo don Alberto Carbajal con el arribo de una preciosa y linda chiquitina para dicha y felicidad de sus padres que hoy gozan de los dulces y tiernos alagos del fruto de sus amores.

## El poeta sigue enfermo

Ayer pasamos á saludar al señor Ugarte. Nos manifestó que se siente mal, que su enfermedad cada vez es más seria y que se ha puesto al cuidado del doctor Uribe.

¡Cuánto sentimos que el notable escritor esté enfermo!

Nos daría tanto placer verlo sano, contento, recorriendo la ciudad y haciendo acopio de buenas impresiones!

Confiamos en que el distinguido galeno á cuyo cuidado se ha puesto el ilustre enfermo, habrá de mejorarlo en breve tiempo.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Se vende todo el mobiliario de una casa.

Informes en esta oficina.

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persitiendo en nuestro conocido lema: CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pescará

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginis, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marce "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internac'onal

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## INFORME de la Dirección General de Obras Públicas Municipales

Durante los cuatro meses que van corriendo de Enero a Abril del presente año el departamento de Ingeniería Municipal ha realizado los siguientes trabajos:

225 han sido las líneas que se marcaron para construcciones. Se despacharon 142 permisos para reparaciones de casas por efectos de daños en los temblores. Se pasaron 118 notas generales de varios asuntos. Se dieron 13 dictámenes sobre focos de luz eléctrica. En caños y desagües se llevaron a efecto 14 exámenes. Presupuestos se han elaborado 6.

Se han dado dos exámenes sobre el estado de la acequia de Pavas, y dos de la que surte de agua a la ciudad. Se hicieron los estudios y se levantaron los planos de la abertura de calles y cinco de ampliaciones. Se atendieron catorce reclamos de orillas de calle. Hubo 14 reclamos de impuestos urbanos. Levantáronse 115 dictámenes de casas en ruina que se han ordenado demoler. Se pasaron 56 partes de construcciones sin permiso. Se concedieron en la ciudad 54 pajas de agua y se han negado 30 solicitudes. En el distrito de La Uruca se han establecido 80 pajas de agua, en La Caja del mismo lugar se concedieron 13, y en el distrito del Zapote 11. Para el servicio de cañería se recibieron 456 bombes. Se practicó el cuadrante de los distritos del Mojón y Zapote. Se han llevado a cabo varias reparaciones en el Mercado, Matadero, Lavaderos del Padre Umaña y Carit, Baños Municipales y Tanque Curridabat.

En los ensayos de tarvia se han compuesto dos cuerdas con brillante resultado. Se está construyendo una presa y una taulja en el distrito de San Jerónimo para proveer de agua a dicho vecindario.

Se está canalizando la Quebrada de Lantisco. Se arreglaron varios pasillos de bocacalles con piedra descabezada con sus correspondientes puentecillos de hierro y fueron repuestos todos los tabiones de puentes en las mismas bocacalles de la ciudad.

En la Avenida Central, vía La Sabana, se remendó todo el trayecto con piedra quebrada y arena firme. Se han construídos casas de madera, una en los tanques y otra en los lavaderos Padre Umaña, por estar en mal estado las casas donde habitaban los guardas. Se han hecho las respectivas inspecciones en los teatros Variedades, Olimpia y Circo Teatro, lo mismo que en los Molinos que proveen de agua a los distritos de San Juan y las Pavas.

De este Informe presentado al Municipio se desprende que la labor realizada por la oficina técnica municipal no deja nada que desear, en cuanto a la actividad desplegada por el Ingeniero Jefe don Manuel Berro y empleados, apesar de tener un trabajo impropio y recargado en todas sus dependencias.

La marcha de todos los trabajos que se vienen realizando y la atención que se pone en todas las solicitudes presentadas, se debe a la diligente y cierta empleomanía que tiene a su cargo esta sección de Ingeniería Municipal.

## Match de Foot-Ball en honor de Ugarte por el Club Sport "La Juventud"

La Directiva del Club Sport La Juventud, teniendo ese centro ya perfectamente organizado, ha lanzado su reto para disputar con otro de su clase un match de «Foot Ball» que se jugará en el espacioso campo de la Sabana, y dedicado al notable orador sudamericano hoy huésped de la nación costarricense don Manuel Ugarte.

La oferta está hecha por el simpático grupo de jóvenes ticos que forman ese centro deportivo, y dado el entusiasmo que reina entre todo el elemento aficionado al sport, y el fin que se han propuesto, resultará una partida espléndida que será batida con gran lucha por ambas partes.

El Club "Juventud" solo espera un contrario que salga a la palestra para enseguida fijar condiciones y fecha en que ha de tener efecto.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado n° 447.

San José, Costa Rica

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>a</sup> Libreros

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incofiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cia., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.